Ce jour férié soulignera la lutte des Patriotes de 1837-1838 pour la reconnaissance nationale de notre peuple, pour sa liberté politique et pour l'obtention d'un système de gouvernement démocratique.

C'est en ces termes que le Gouvernement du Québec créait en 2002 la Journée Nationale des Patriotes, le lundi précédent le 25 mai de chaque année (décret no 1322-2002). C'est dire combien ce rendez-vous est l'occasion de commémorer la conquête de nos droits civils et à donner corps à la devise du Québec : Je me souviens...

Né en 1791, la démocratie québécoise est l'une des plus anciennes du monde. Elle a cependant connu un sérieux accroc, de 1837 à 1841 alors que les institutions démocratiques et les droits de la personne sont abolis suite au Rapport Durham et en réponse à lutte menée par les Patriotes. Occasion de célébrer, la Journée Nationale des Patriotes rappelle aussi ce devoir de vigilance pour la sauvegarde de nos principes de démocratie en prenant exemple sur la lutte menée par nos ancêtres. Car c'est bien aux Patriotes qu'on doit la naissance d'une presse libre au Canada (1806), le premier parti démocratique (1827), le réseau scolaire francophone laïc (1829); qui fondent une fête et une société nationale (1834) et qui conquièrent pour nous le gouvernement responsable (1848). Longtemps plus tard, leurs héritiers tiendront haut le flambeau du libéralisme et du patriotisme jusqu'aux portes de la Révolution tranauille.

Célébrée au doux mois de mai, la Journée Nationale des Patriotes souligne en particulier la tenue au printemps de 1837 de vaste assemblées publiques, partout au Québec, dénonçant les autorités coloniales et revendiquant la souveraineté du peuple. La lutte patriote fut donc aussi un vaste exercice de prise de parole pour des milliers d'agriculteurs,

d'ouvriers et de professionnels, lésés dans leurs droits civils et nationaux, et qui ont alors senti de leur devoir d'affirmer haut et fort ce qu'ils souhaitaient pour eux et pour leur collectivité. À l'heure où il est beaucoup question d'exercice du droit de vote, du désintéressement envers la politique, de droits de la personne et d'éducation à la citoyenneté, la Journée Nationale des Patriotes est un moment privilégié pour rappeler la ténacité de Québécois d'hier et d'aujourd'hui dans la défense des droits collectifs et dont l'épisode patriote constitue le jalon essentiel.

La lutte patriote montre également que la défense des droits démocratiques est parfaitement compatible avec la promotion d'une identité culturelle distincte en Amérique ; que l'avancement des droits de la majorité peut s'inscrire dans le respect des différences. Ainsi, dans son grand discours du 15 mai 1837, Louis Joseph Papineau scande à la fois que « Nous travaillerons sans peur et sans reproche, comme dans le passé, à assurer à tout le peuple, sans distinction, les mêmes droits, une justice égale et une liberté commune. » et, du même souffle, que : « La langue et la culture sont la propriété sacrée d'un peuple et doivent par conséquent être défendues avec ferveur par ses représentants. »

La Journée Nationale des Patriotes c'est enfin la fête de toute l'histoire du Québec, à l'heure où l'histoire nationale occupe de moins en moins de place à l'école. Elle offre ainsi l'opportunité de rapprocher le public de son histoire par le biais de conférences, d'exposition et d'événements festifs. Cette année encore, pour sa huitième édition, la Journée Nationale sera soulignée dans toutes les régions du Québec par divers événements culturels auxquels toute la population est invitée à se joindre.

Hommages prononcés par :

Le Réseau de Résistance du Québécois

À Pierre Falardeau par René Boulanger, écrivain et chroniqueur.

Aux Patriotes Victorieux de Saint-Denis-sur-Richelieu par Hugues Beaudoin, enseignant en histoire.

Le Mouvement Estrien pour le Français

À M. Jacques Poisson pour son travail accompli pour le français en Estrie.

Le Club Souverain

À Alcide Clément, patriote à l'origine de la reconnaissance de la Journée Nationale des Patriotes comme jour férié.

Discours:

Le Bloc Québécois

Part M. Cardin

De René Boulanger sur le combat linguistique qui fait rage en ce moment au Québec.

Conférence :

De Luc Guay, professeur à la retraite en didactique de l'histoire, sur l'idéal démocratique des Patriotes. (à l'intérieur à la fin de la marche)

Participants:

Le RRQ

Le Bloc Québécois

Le Mouvement Estrien pour le Français

Le Club Souverain

Le PQ

Les Chevaliers de Colomb

La FTQ

La CSN

La CSN

L'IMPRIMERIE HLN

Remerciment:

Nous souhaitons remercier tout nos partenaires, collaborateurs et amis qui ont contrébués à ce que cette journée importante soit une réussite.

24 mai 2010

Journée Nationale des Patriotes



Salutations à vous patriotes!

La Coalition estrienne pour la Journée Nationale des Patriotes vous convie à la marche patriotique du 24 mai prochain, à Sherbrooke.

Cette marche sera ponctuée de haltes où seront prononcés des hommages à des personnages de notre histoire et à des personnalités de la scène politique estrienne.

Apportez vos drapeaux des Patriotes et des choses pour faire du bruit.

Événement gratuit ouvert à tous et à toutes.



Le 24 mai prochain, à 13:30h,

au Parc du Champ-de-Mars de Sherbrooke, départ de la marche patriotique qui sera ponctuée de haltes où seront prononcés des hommages.

départ du Champ-de-Mars en face de la SSJB-Sherbrooke, rue Queen-Victoria, à 13h. Avant le départ, la levée du drapeau des Patriotes à la SSJB et quelques discours dont celui de René Boulanger sur le combat linguistique qui fait rage au Québec en ce moment.

Direction intersection King Ouest et Belvédère, devant le Van Houtte où un hommage sera fait par Hugues Beaudoin, enseignant et RRQuiste, aux patriotes de St-Denis sur le Richelieu, intitulé « Victoire patriote ».

Ensuite, direction rue Wellington Suggestion : qu'il y ait levée du drapeau des Patriotes à un endroit à déterminer. Un hommage sera fait à Pierre Falardeau près de l'Hôtel de Ville. Retour vers King Ouest par Wellington

pour un hommage aux Patriotes :

Joseph-Narcisse Cardinal

Mort pour la patrie le 21 décembre 1838

Joseph Duquet

Mort pour la patrie le 21 décembre 1838

Joseph-Jacques Robert

Mort pour la patrie le 18 janvier 1839

François-Xavier Hamelin

Mort pour la patrie le 18 janvier 1839

Ambroise Sanguinet

Mort pour la patrie le 18 janvier 1839

Charles Sanguinet

Mort pour la patrie le 18 janvier 1839

Pierre-Théophile Decoigne

Mort pour la patrie le 18 janvier 1839

Pierre-Rémi Narbonne

Mort pour la patrie le 15 février 1839

François Nicolas

Mort pour la patrie le 15 février 1839

Amable Daunais

Mort pour la patrie le 15 février 1839

Charles Hindenlang

Mort pour la patrie le 15 février 1839

François-Marie-Thomas

Chevalier de Lorimier

Mort pour la patrie le 15 février 1839

Aux 58 patriotes exilés en Australie

À toutes les victimes politiques de 37-38

Suivi d'une minute de silence en l'honneur du courage de la population civile pendant les rébellions de 1837-1838. Rue Ety

Parc du

Charges-de-Mars

Parc

Mitchell

Charges-de-Mars

Parc

Mitchell

Charges-de-Mars

Parc

Name on the Nether et does dominated the Nether et does dominated the Nether et does dominated the Netherlands

Rue March

Rue March

Rue George

Rue G

Vaincus dans la lutte,

ils ont triomphés dans l'histoire.